
Promesa del jazz  habló con Diario 
Concepción sobre su gira nacional y 
regreso a la ciudad que lo vio crecer.

Proyecto regional 
fortaleció la  
articulación y 
autonomía para 
afrontar crisis 
climática 
CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 11-12
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Seguridad: congresistas 
de Biobío coinciden en 
priorizar cárceles de 
alta seguridad y 
reforma penitenciaria
Desde el Gabinete Pro-Seguridad anuncian 
cuatro nuevas medidas para enfrentar 
situación de inseguridad a nivel nacional. 
POLÍTICA PÁGS. 4-5

Biobío concentra el 30% del 
monto nacional entregado 
por subsidio al empleo joven

SON 11 MIL LAS PERSONAS QUE SON PARTE DEL BENEFICIO ESTATAL EN LA REGIÓN

Cerca de un 5% de los jóvenes del Biobío 
cuentan con el Subsidio al Empleo Jóven 
(SEJ), instancia que busca aumentar la 
cantidad de ingresos que recibe el sector 

laboral juvenil.  
Según el Servicio Nacional de 
Capacitación y Empleo (Sence), en el 
Biobío son más de 11 mil hombres y 

mujeres que se benefician con esta medi-
da estatal, destinada a jóvenes de 18 
años a 24 años con 11 meses, que perte-
nezcan al 40% más vulnerable de la 

población y que se encuentre desarro-
llando labores de manera dependiente o 
independiente. 

Hasta julio de este año, la inversión en el territorio alcanza a más de 700 millones de pesos.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 13-14

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 16

Armada planea retirar antes de fin de año 
pontones varados por temporales en Talcahuano
CIUDAD PÁG. 8

Nico Ruiz regresa  
a Concepción  
con nuevo sencillo 
bajo el brazo
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EDITORIAL: TURISMO CLAVE PARA EL DESARROLLO DE BIOBÍO
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CAMILA BAÑALES SEGUEL 
Ingeniera Agrónoma y Dra. Ciencias Ambientales  
Colaboradora de Colectiva Justicia en DD.HH. 

Subió la luz. Y va a seguir su-
biendo. No solo es un dolor de 
cabeza para nuestros bolsillos, 
sino que también abre un deba-
te importante sobre el futuro de 
nuestra energía. 

¿Cómo podemos lograr que 
nuestra electricidad sea más ba-
rata y, a la vez, cuidar el medio 
ambiente? El aumento de las ta-
rifas eléctricas invita  a reflexio-
nar sobre nuestro nivel de elec-
tro-dependencia como sociedad 
y el futuro energético de Chile. 

un elemento tan frágil y tan ne-
cesario de la naturaleza como lo 
es el agua. 

En marzo 2024 la Organiza-
ción para la Cooperación y el De-
sarrollo Económicos (OCDE) 
publicó la Tercera EDA (Evalua-
ción de Desempeño Ambiental) 
para Chile. Se presentan 36 reco-
mendaciones para implementar 
una reforma integral en la asig-
nación de agua, subrayando la 
necesidad de una gestión más 
eficiente y equitativa de los re-

cursos hídricos. Esto inclu-
ye a la hidroelectricidad 

como sector. 
La transición hacia una ma-

triz energética con menos im-
pacto ambiental es un desafío 
grande. Chile tiene la oportuni-
dad de liderar en innovación y 
demostrar que es posible tener 
energía asequible y responsable.  
Invertir en tecnologías más lim-
pias y eficientes es una apuesta 
por un futuro en que el costo de 
la luz no sea una carga, sino una 
inversión en nuestro bienestar 
colectivo.

En este contexto, las energías 
renovables no convencionales 
(ERNC) tienen un rol reconoci-
do. Según el Ministerio de Ener-
gía, el año 2013 las ERNC repre-
sentaron el 23% de la matriz 
energética – de lo cual la hidro-
electricidad aportó 30%. Esta 
fuente de energía produce un 
impacto ambiental significati-
vo sobre los ríos. 

Interrumpe el flujo natural, 
altera el hábitat acuático y ribe-
reño y afecta  a las comunida-
des acuáticas. La construc-
ción de represas produce 
sedimentación y cambio 
en el ciclo de nutrientes lo que 
afecta la calidad del agua, tam-
bién para el consumo humano. 

Promover otras fuentes de 
ERNC como la solar y eólica, 
puede mitigar la dependencia 
de la hidroelectricidad y sus con-
secuencias ambientales. Estas 
fuentes también producen im-
pactos que deben ser evaluados 
ambientalmente considerando 
a todos los actores. Pero su de-
sarrollo aliviana presión sobre 

Interrumpe el flujo 
natural, altera el 
hábitat acuático y 
ribereño y afecta  a 
las comunidades 
acuáticas. 

Sube la luz, 
bajan los ríos

EDUARDO SANDOVAL-OBANDO 
Universidad Autónoma de Chile

De acuerdo con las proyeccio-
nes del Instituto Nacional de Es-
tadísticas, se estima que este 
año 2024, la proporción de per-
sonas mayores superará al por-
centaje de personas menores de 
15 años, explicado en parte, por 
la disminución en las tasas de 
natalidad, el aumento de las ex-
pectativas de vida y la reduc-
ción de la mortalidad en mayo-
res de 60 años. 

A pesar de que el envejeci-
miento es un proceso irre-
versible, heterogéneo y 
que forma parte del ciclo 
vital, paradójicamente sue-
le percibirse como un proceso 
asociado únicamente a las pér-
didas, el aislamiento o el dete-
rioro. La infantilización, des-
personalización y deshumani-
zación de los mayores, así como 
el uso de diminutivos, estereo-
tipos y prejuicios en contra de 
los mayores no sólo daña a las 
personas, sino que debilitan 
nuestra sociedad. 

Las personas mayores son una 
fuente de experiencia, conoci-

personas, más allá de la edad. 
Erradicar la discriminación 

por edad no es sólo un imperati-
vo moral, sino que un paso estra-
tégico para el desarrollo sosteni-
ble. La inclusión no se trata sólo 
de justicia, sino de aprovechar 
transversalmente el potencial de 
cada generación para la cons-
trucción de un país respetuoso, 
democrático e inclusivo para to-
dos/as.

miento y resiliencia. Han supera-
do obstáculos y desafíos que las 
generaciones más jóvenes no ha-
bían enfrentado, transmitiendo 
experiencias y saberes invalua-
bles. Este aprendizaje interge-
neracional construye comuni-
dades más fuertes, otorgándo-
nos un sentido de continuidad e 
identidad cultural. 

En este sentido, urge avanzar 
en la formulación de políticas, 
promulgación de leyes e inter-

venciones socioeducativas 
basadas en evidencia que 
reconozcan las potenciali-

dades del aprendizaje inter-
generacional. Imagine una so-
ciedad inclusiva en el que los 
mayores sean reconocidos y va-
lorados adecuadamente. Su sa-
biduría puede guiar la innova-
ción, enriquecer la generación 
de conocimiento y contribuir al 
desarrollo de las futuras gene-
raciones, garantizando un mejor 
futuro. 

Nuestros mayores son el lega-
do vivo de nuestro pasado, pero 
también del futuro al que aspira-

mos. Sus experiencias nos co-
nectan con nuestra historia, con 
nuestros valores y con los pilares 
de una nación altamente resi-
liente. Con cada práctica discri-
minatoria en contra de los mayo-
res, corremos el riesgo de perder 
una parte vital de nosotros mis-
mos. El cambio cultural debe 
fundamentarse en un mayor res-
peto, dignidad y valoración de 
los talentos y capacidades de las 

Erradicación del 
Edadismo

El Presidente de la República, Gabriel Boric, anun-
ció este jueves la implementación de una serie de 
nuevas medidas para combatir el crimen organiza-
do en el país. Entre ellas destaca la creación de un 
nuevo recinto penitenciario de máxima seguridad 
destinada para líderes de bandas. Este hito generó 
amplias reacciones en redes sociales. 

 
Gabriel Boric Font @GabrielBoric 
“Tras encabezar el Gabinete Pro Seguridad de esta 
mañana anuncié medidas para combatir con más 
fuerza la delincuencia y crimen organizado en nues-
tro país, en particular en la Región Metropolitana. 1. 
Construcción de una nueva cárcel de máxima segu-
ridad en la Región Metropolitana para el control 
efectivo de las bandas de crimen organizado. 2. 
Creación de una fuerza de tarea para la Región Me-
tropolitana. Unidad de acción y seguridad liderada 
por el delegado presidencial @DuranBaronti en la 
que participarán el @min_interior, @CarabdeChile, 
@PDI_Chile, el Ministerio Público y @Gendarme-
ria_CL. 3. Creación de una fuerza especial en Gen-
darmería que esté capacitada para enfrentar las 
amenazas en la gestión del orden de los detenidos 
de máxima seguridad. Con apoyo del Gobierno y lo 
mejor de la experiencia internacional. 4. Discusión 
inmediata en el Congreso los proyectos de Inteligen-
cia Económica y de Sistema de Inteligencia del Esta-
do. Convoco a la máxima unidad para enfrentar el 
delito y el crimen organizado porque si lo afronta-
mos de esta manera vamos a salir exitosos como 
país. Cuento con ustedes para ello”. 
 
Presidencia de Chile @Presidencia_cl 
“Trabajamos con la seguridad como prioridad en 
nuestro país. Esta mañana el Presidente @Gabriel-
Boric encabezó Gabinete Pro Seguridad con el obje-
tivo de abordar medidas para combatir el crimen 
organizado”. 
 
Macarena Santelices Canas @maca_santelices 
“Con un gran equipo del @PRChile trabajando en 
medidas concretas para enfrentar desde el primer 
día la delincuencia y el crimen organizado. No 
nos temblará la mano. Vamos a Recuperar la Re-
gión Metropolitana, barrio por barrio en sus 52 
comunas”. 
 
Evelyn Matthei @evelynmatthei 
“Debemos alcanzar acuerdos y debemos luchar to-
dos y con todo contra el crimen organizado. Sin co-
lores políticos, eso esperan de nosotros. Pero eso no 
quita, que el Presidente debe asumir que existen res-
ponsabilidades políticas en el aumento de homici-
dios. El domingo habían 10 muertos y ¿qué hizo él?, 
¿dónde estaba? El martes am, ya habían 15 y en vez 
de citar a una reunión de emergencia, a medio día, 
dejó pasar 18 horas. Debió liderar él, personalmen-
te, el comité que citó para hoy y delegó en su minis-
tra del interior, sin sentido de urgencia alguno y sin 
las instituciones que son fundamentales, como gen-
darmería, aduana, fuerzas armadas, servicio de im-
puestos internos, entre otras”. 
 
Camila Vallejo Dowling @camila_vallejo 
“Como Gobierno lanzamos la Primera Política Na-
cional contra el Crimen Organizado, reforzamos y 
dotamos a las policías, se entregaron nuevas armas 
a Carabineros, y en 2023 aumentamos en un 15% la 
incautación de armas tradicionales y no tradiciona-
les en comparación con 2022. Seguiremos extre-
mando las capacidades del Estado para combatir el 
crimen en la Región Metropolitana”

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Si el turismo crece, la economía local, sobre todo 
de pymes enfocadas en el rubro, también. Es 
que la Región del Biobío tiene una amplia carta 
de paisajes que ofrecer, desde su costa hasta la 

cordillera. De ahí la importancia que cada día esa ofer-
ta mejore y sea más atractiva. 

Javier Sepúlveda, seremi de Economía, Fomento y Tu-
rismo de Biobío, detalló a Diario Concepción que “de 
acuerdo con el último resorte del INE hasta la fecha, la 
región del Biobío ha recibido un poco más de 211 mil vi-
sitantes desde enero de este año, lo que es un 12% supe-
rior al de la misma fecha de 2023 donde tuvimos una lle-
gada de visitantes cercana a las 190 mil personas. Este 
aumento es positivo porque demuestra que Biobío tie-
ne condiciones favorables para seguir desarrollándose 
en el ámbito turístico”. 

En ese mismo contexto, desde el Ministerio de Eco-
nomía, Fomento y Turismo, recordaron que el territorio 
cuenta con diversos destinos turísticos y atractivos de 
distintas características que otorgan de una dotación es-
pecial a Biobío para desarrollar el turismo como una ac-
tividad económica sostenible “con capacidad de gene-
rar empleos y más ingresos”. 

“En la Región hay actualmente más de 6 mil empre-
sas dedicadas al sector turístico, que son formales, con-
tribuyen a la generación de más de 24 mil empleos di-

Turismo clave para  
el desarrollo de Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Evitar quemaduras 
  
Señora Directora: 

Sufrir quemaduras en invierno 
es más habitual de lo que la pobla-
ción en general imagina, principal-
mente en menores de dos años. Se 
trata de accidentes domésticos 
prevenibles. Según la Organiza-
ción Mundial de la Salud (OMS), 
son un gran problema de salud pú-
blica, ya que alrededor del 1% de la 
población pediátrica mundial su-
fre quemaduras cada año, lo que 
equivale a 15 millones de niños.  

En nuestra región reportes re-
cientes indican un aumento de las 
hospitalizaciones asociadas a que-
maduras, lo que se vincula a la coti-
dianidad de los meses de invierno. 
Las familias pasan más tiempo en 
sus hogares, lo que predispone al 
hacinamiento; también hay uso de 
diferentes métodos de calefacción y 
más consumo de líquidos calientes, 
siendo esto último la principal cau-
sa sobre todo en aquellos hogares 
con presencia de niños. No obstan-
te, los adultos mayores no están 
exentos de este problema. 

Se deben tomar medidas de pre-
vención como evitar que los niños 
accedan a los cables de los hervido-
res, usar quemadores traseros de la 

cocina para evitar volcamiento de 
ollas, no consumir líquidos y/o so-
pas calientes con menores de edad 
en brazos, proteger estufas y brase-
ros de uso muy habitual en sectores 
socioeconómicos más vulnerables. 

¿Qué se debe hacer tras una 
quemadura? Solo medidas de pri-
meros auxilios como colocar la 
zona afectada bajo el chorro de 
agua fría, nunca poner hielo. Se 
debe cubrir con un paño limpio y 
trasladar al paciente a un centro 
asistencial. Tampoco se deben 
romper flictenas (ampolla) ni colo-
car ungüentos, lociones o reme-
dios caseros en zonas con pérdida 
de piel. Si hay ropa adherida a la 
piel, no desprenderla, pues au-
menta el daño de la zona. 

La prevención es la medida más 
eficaz, sencilla y menos costosa 
para evitar verse expuesto a este 
tipo de accidentes domésticos. 

 
Magaly Sandoval Zavala-USS 
 
Capital humano extranjero 
 
Señora Directora: 

Según datos del departamento 
de extranjería y migración de Chi-
le, entre el 2018 y el 2022 el número 
de extranjeros en Chile creció en 

25% llegando a un total de 
1.625.074. De ellos, 107.223 se en-
cuentran en situación irregular 
(6,6%). Lo más preocupante de es-
tas cifras es lo que ocurre a nivel de 
empleo. Según los últimos datos 
del INE, la ocupación informal de 
los migrantes extranjeros llega al 
32%, los que trabajan mayoritaria-
mente en sectores como el comer-
cio y la construcción. 

En este escenario se hace priorita-
rio evaluar el impacto de la migra-
ción extranjera en el mercado del 
trabajo, para ello se debe caracteri-
zar el capital humano de esta pobla-
ción en las diversas regiones de Chile 
y relacionarlo con las ocupaciones 
que realizan. De esta manera se po-
dría correlacionar el capital humano 
del migrante extranjero con su em-
pleabilidad e inserción laboral. 

Lamentablemente, no hay un 
modelamiento socioeconómico 
de la matriz producción-ocupa-
ción de la migración extranjera en 
Chile. Contar con esta informa-
ción, contribuiría al diseño de polí-
ticas públicas a escala nacional, re-
gional y local, que permitan una 
mayor inserción laboral. 

 
Guillermo Riquelme 
Universidad Autónoma

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

rectos y pagan impuestos, donde Biobío sigue crecien-
do en posibilidades de mayores ingresos a través del tu-
rismo”, afirmó el mismo jefe de la cartera de Economía 
en la zona. 

De acuerdo con el Secretario General de la Organiza-
ción de Naciones Unidas, Antonio Guterres, “el turismo 
trae progreso. Al ser uno de los sectores preponderan-
tes de la economía mundial, encierra el poder inmenso 
de tender puentes entre culturas, generar nuevas opor-
tunidades y promover el desarrollo sostenible”. 

En tanto, Zurab Pololikashvili, Secretario General de 
ONU Turismo, señaló que “a medida que la sociedad pro-
gresa, el sector turístico, al igual que otros muchos sec-
tores, necesita transformase para convertirse en un ca-
talizador de la prosperidad a escala universal”. 

Según la Seremi de Economía de Biobío, aún resta un 
20% para recuperar los niveles de la actividad durante 
la prepandemia. Por supuesto, el desafío no solo es re-
cuperar ese total, sino que superarlo.

Aún resta un 20% para recuperar 

los niveles de la actividad 

durante la prepandemia. Por 

supuesto, el desafío no solo es 

recuperar ese total, sino que 

superarlo.

¡
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Desde el Gabinete Pro-Seguridad anuncian cuatro nuevas medidas para enfrentar 
situación a nivel nacional. 

Congresistas de Biobío coinciden  
en priorizar las cárceles de alta 
seguridad y reforma penitenciaria 

LUEGO DE PROPUESTAS PRESIDENCIALESHugo Ramos Lagos 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con los recientes episodios fatales 
—con armas de fuego involucradas en 
diferentes partes del territorio—, tales 
como la masacre en la comuna de 
Lampa o la balacera en Quilicura, las 
reacciones del mundo político no se 
hicieron esperar, para indicar al Go-
bierno su responsabilidad en materia 
de seguridad. 

Como medidas lanzadas para fre-
nar la violencia delictiva, el Gabinete 
Pro-Seguridad encabezado por el Pre-
sidente de la República, Gabriel Boric, 
evaluó, entre otras cosas, la creación 
de una Unidad de Acción y Seguridad 
para la Región Metropolitana, inte-
grada por el Ministerio del Interior, 
Carabineros, la Policía de Investigacio-
nes (PDI), el Ministerio Público y Gen-
darmería. 

Asimismo, proponen poner en dis-
cusión inmediata el proyecto de Inte-
ligencia Económica y el del Sistema de 
Inteligencia del Estado, junto con la 
conformación de una Fuerza Espe-
cial en Gendarmería y la construc-
ción de una nueva cárcel de alta segu-
ridad (la que tiene un monto inicial 
$90 mil millones). 

En ello, la idea de construir una 
cárcel de alta seguridad, o también 
la discusión para intervenir en el se-
creto bancario son temas que según 
el Presidente Boric lidiarían con las 
ventajas que tienen algunas organi-
zaciones dedicadas al crimen o al te-
rrorismo. 

 
Reacciones del Oficialismo 

Aunque con matices, tanto desde la 
oposición hasta el oficialismo reco-
nocen la gravedad de los aconteci-
mientos y expresan que se trata de 
una crisis social con pocos preceden-
tes en la historia reciente del país. 

En relación a las bancadas y secto-
res alineados al Ejecutivo se trató el 
tema con preocupación, sin embargo 
fueron —en su mayoría— reacciones 
sobrias para con el Gobierno. Un ejem-
plo de ello fueron las declaraciones de 
la diputada por el distrito 20, María 
Candelaria Acevedo (PC). 

Según ella los anuncios del Presi-
dente son una buena señal, donde 
destacó, principalmente, la fuerza de 
tarea especial para la Región Metropo-
litana. “Espero que una iniciativa simi-
lar pueda ponerse en marcha en la re-
gión, pensando de forma particular 
ante lo que ocurre en Lota y Coronel, 
además de San Pedro de la Paz”. 

Sobre la creación de una nueva cár-
cel de alta seguridad, la diputada in-
dicó que es una medida necesaria, y 
que permitiría desbaratar el crimen 
organizado desde las cárceles, puesto 
que estos siguen operando desde los 

FOTO: TWITTER CARABINEROS REGIÓN DEL BIOBÍO

bién respaldan “las iniciativas que el 
Gobierno está teniendo para enfren-
tar la violencia y para darle seguridad 
a la población”. 

Saavedra comentó que para eso tie-
ne que afinarse una estrategia que pri-
mero aumente la cantidad de poli-
cías en las calles, unos no dedicados al 
orden público, sino al combate del 
narcotráfico. 

Lo segundo que dijo tuvo que ver 
con la coherencia que tiene que haber 

en las filas del oficialismo para legis-
lar en proyectos robustos. Para él, eso 
significa tener “lo antes posible los 
proyectos de infraestructura crítica, de 
reglamento de uso de la fuerza y el ser-
vicio de inteligencia”. 

Empero para el diputado por el dis-
trito 20, Félix González (IND), se deben 
generar cambios más allá de lo poli-
cial. Para él se debe garantizar la inte-
gridad y seguridad de los jueces y los 
fiscales, quienes son vulnerables a su-

centros penitenciarios, viéndose for-
talecidas sus organizaciones. 

“En ese sentido creo que también es 
necesario revisar los protocolos de 
Gendarmería, y las medidas de segu-
ridad dentro de las cárceles, en don-
de la implementación de body scan, o 
inhibidores de señales son necesa-
rios”, añadió. 

Adicionalmente, el senador del Bio-
bío, Gastón Saavedra (PS), aseguró 
que desde el Partido Socialista tam-

$90 mil millones es el presupuesto 
anunciadopara el proyecto de la 
cárcel de alta seguridad en la R.M. 
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inmediata para enfrentar esta crisis”. 
Y agradeció que Boric haya decidido 
suspender su viaje a la inauguración 
de los Juegos Olímpicos en París. 

Sin embargo, desde el sector seña-
laron estar dispuestos a apoyar el tra-
bajo legislativo para hacerse cargo de 
las situaciones actuales. 

 
Cárcel de alta seguridad y otros 
asuntos penitenciarios 

Desde otros rincones de la dere-
cha, el senador del Biobío, Sebastián 
Keitel (Evópoli), reconoció que “la 
construcción de más cárceles en nues-
tro país es una necesidad que se arras-
tra hace años. En la actualidad tene-
mos más de 50 mil internos, lo que ha 
generado una sobrepoblación”. 

Aunque calificó que la construc-
ción de más cárceles tarda años en 
concretarse, por lo que no bastaría 
para combatir eficazmente el crimen 
violento. 

Asimismo, la diputada por el distri-
to 21, Karen Medina (PDG), recordó 
que “es algo solicitado hace tiempo, 
por lo que vamos a apoyar esta inicia-
tiva, para que salga un buen proyecto 
y que se ejecute en el corto plazo”. 

Dichos concordantes con el diputa-
do por el distrito 20, Sergio Arroyo 
(PSC), quien explicó que “hoy los cri-
minales están prácticamente de vaca-
ciones en los penales. Hay diversos 
hechos que evidencian la gravedad 
de lo que ocurre hoy”.  

Arroyo sin embargo señaló que el 
Gobierno está al debe con los recien-
tes asesinatos. 

frir amenazas. 
Sin embargo, desde la centro iz-

quierda, el diputado por el distrito 20 
y vicepresidente de la Cámara, Eric 
Aedo (DC), fue crítico, y estimó que “la 
ceguera ideológica de del Ministerio 
del Interior ha impedido tomar deci-
siones, mientras el crimen organizado 
está ganando terreno en las regiones 
Metropolitana y del Biobío”. 

“Basta ya de incompetencia y ce-
guera ideológica, hagan lo que tienen 
que hacer y salgan a combatir con la 
Ley, pero también con la fuerza de las 
armas, que es potestad del Estado”, 
sostuvo. 

Menos crítica se mostró la diputa-
da por el distrito 21, Joanna Pérez (De-
mócratas), quien afirmó que “todas las 
medidas que se anuncian son necesa-
rias e insuficientes. Por cierto que se 
necesita una cárcel de alta seguridad, 
pero es a largo plazo, no algo inmedia-
to”. 

Sobre el trabajo técnico y en la re-
gión aseguró que irán a todas las me-
sas, pero apuntó que el Gobierno eje-
cuta mal las leyes. “No tenemos nove-
dades respecto a Cañete, ya vamos a 
llegar a tres meses, y todavía no tene-
mos nada. Aquí fue muy lindo el acto 
donde llegaron todos los poderes del 
Estado ¿Pero quién está ocupado de 
eso hoy día?”. 

Sobre la irrupción al secreto banca-
rio, Pérez sostuvo que “es una medida 
que el Gobierno utiliza como un eslo-
gan más (...) Pero si el Servicio de Im-
puestos Internos no hace su pega, no 
nos oponemos a ninguna ley”. 

 
Críticas de la oposición 

Ahora bien, en la derecha y centro 
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San Pedro de la Paz son 
identificadas, por 
congresistas, como punto de 
alta concurrencia de hechos 
delictivos.

Comunas de Lota, 
Coronel y 

Presidente del Senado 
expuso sobre 
seguridad en la ONU

En el marco del Foro político de 
alto nivel para el desarrollo susten-
table, la principal plataforma de la 
ONU para hacer seguimiento al 
cumplimiento de la Agenda 2030, el 
Presidente del Senado expuso sobre 
el aporte del Congreso chileno en el 
cumplimiento del Objetivo 16: Paz, 
justicia e instituciones sólidas. 

 En la ocasión, el senador mani-
festó su compromiso con el cum-
plimiento de los objetivos de desa-
rrollo sostenible, pero advirtió a 
sus pares parlamentarios que “de-
bemos recordar una cuestión 
esencial: el Estado tiene, como de-
ber originario, entregar seguridad 
a sus ciudadanos”. 

 En esa línea, añadió que “sólo 
podemos hablar de instituciones 
sólidas, democracia, inclusión, y 
representación de grupos exclui-
dos, en la medida que las personas 
puedan hacer valer su derecho a 
vivir en paz. Sin seguridad, las per-
sonas no confían en las institu-
ciones, porque estas fallan en su 
primera obligación”, poniendo de 
manifiesto su interés por mante-
ner como principal prioridad la se-
guridad ciudadana. 

 FOTO: SENADO

 Sin embargo, la agenda del Pre-
sidente del Senado no ha tenido 
como único foco la seguridad. En 
el viaje, ha aprovechado de cola-
borar en los esfuerzos por posicio-
nar a Chile como el lugar ideal 
para la instalación de la Secreta-
ría del Acuerdo sobre la Conserva-
ción y Uso Sostenible de la Biodi-
versidad Marina, lo que marcaría 
un hito, al ser el primer organismo 
de la ONU con alcance universal 
en tener su sede en Sudamérica. 

 En ese esfuerzo, la segunda au-
toridad del país sostuvo una au-
diencia con Dennis Francis, Presi-
dente de la Asamblea General de 
la ONU. Cita histórica, ya que es la 
primera vez desde 2005 que Pre-
sidente de la Asamblea General re-
cibe en audiencia a un parlamen-
tario chileno. 

 Finalmente, el senador José 
García sostendrá una reunión con 
el senador de Nueva York, Andrew 
Guonardes, para conocer de pri-
mera fuente la legislación que el 
Estado de Nueva York ha impulsa-
do para regular el contenido al 
que tienen acceso los menores de 
edad en redes sociales.

derecha los reproches al Ministerio 
de Interior resaltan por su dureza. 
Para la bancada de la Unión Demócra-
ta Independiente los capítulos de vio-
lencia son la manifestación empírica 
de una crisis de seguridad desatada, y 
para la diputada por el distrito 21, Flor 
Weisse (UDI), las decisiones del Go-
bierno no abordan el problema. 

“Primero, se habla de la construc-
ción de una cárcel de alta seguridad en 
la Región Metropolitana, pero no con-
sidera a las regiones. En comunas 
como Lota y Los Ángeles la situación 
delictual ha ido en aumento, y cada vez 
es más cruda. En segundo lugar, no se 
aborda el tema de fondo, la prevención 
y el combate del crimen organizado 
junto al narcotráfico”, complementó 
Weisse. 

Opiniones similares a las de la dipu-
tada por el distrito 20, Marlene Pérez 
(IND-UDI), quien recalcó la impor-
tancia de la que exista “un modelo de 
aislamiento para los reos de alta peli-
grosidad, que evite que estos delin-
cuentes sigan delinquiendo desde el 
interior de los recintos penales”. 

Por su parte, el senador por el Bio-
bío, Enrique Van Rysselberghe (UDI), 
afirmó que “al Presidente le faltaron 
anuncios concretos y de aplicación 
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Incendios forestales: 
municipios toman experiencia 
de Los Ángeles para 
elaboración de planes de 
prevención y emergencia
Entidades públicas y 
privadas se reunieron en 
el Gobierno Regional, 
donde analizaron la 
situación y medidas de 
emergencia frente a los 
siniestros que se 
concentran en cada 
verano.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

DISTINTAS EXPOSICIONES 
Christian Kairies Gatica  
contacto@diarioconcepcion.cl

En las dependencias del Gobier-
no Regional del Biobío, se llevó a 
cabo un seminario para fortalecer 
la prevención contra los incendios 
forestales, destacando a Los Ánge-
les como un modelo ejemplar en 
organización y operatividad.   

Bajo el lema “No bajamos la guar-
dia: Biobío se prepara contra los in-
cendios forestales”, el evento reunió 
a alcaldes, autoridades del Gore del 
Biobío, Conaf, Corma, Senapred y 
otros actores fundamentales en la 
gestión del riesgo de desastres.  

Durante la actividad se expusie-
ron las principales medidas para la 
prevención de incendios forestales, 
resaltando la colaboración colecti-
va como elemento fundamental 
para alcanzar resultados positivos.  

En la instancia, el alcalde de Los 
Ángeles, Esteban Krause, basándose 
en la experiencia de su comuna, rea-
lizó una presentación donde la acción 
mancomunada entre instituciones 
públicas, privadas y la sociedad civil, 
incluyendo comités de prevención 
comunitaria, era el foco principal 
para lograr un trabajo efectivo.  

“Estamos organizados para cu-
brir todo el territorio comunal con 
iniciativas de prevención”, afirmó 
Krause, destacando la inclusión de 
vecinos, estudiantes, clubes de adul-
tos mayores, deportistas y la comu-
nidad en general en este esfuerzo.  

En este sentido, el Gobernador 
Regional, Rodrigo Díaz, destacó que 
Los Ángeles “ha sido un ícono de 
cómo asumir este rol que la ley le da 
a los alcaldes para gestionar los ries-
gos de desastre”.  

Krause mencionó que, en materia 
de prevención, el objetivo es “cu-
brir todo el territorio con alguna 
organización que esté trabajando 
precisamente en la prevención de 
incendios forestales”.  

Refiriéndose a la comuna capital 
de la Provincia de Biobío, “nosotros 
vemos ahí una municipalidad que 
está organizada en torno a la pre-
vención de incendios, con todas sus 
instituciones, tanto públicas como 
privadas, pero también la sociedad 
civil, organizada a través de los co-
mités de prevención comunitaria 
(…) Están también los vecinos, des-
de los territorios, trabajando y le-
vantando los riesgos de incendio”, 
agregó Alejandro Casagrande, pre-
sidente de Corporación Chilena de 
la Madera (Corma) .  

Javier Guiñez, alcalde de San Pe-
dro de la Paz, compartió la necesi-
dad del trabajo en equipo y la par-
ticipación de todas las entidades 
posibles que se relacionen al tema. 

50% de los comités de prevención 
son liderados por vecinos.
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deben elaborar lo 
respectivos Planes de 
Emergencia.

Las 
municipalidades

una de sus principales responsabi-
lidades es gestionar riesgo de desas-
tres (…) Y van a asumir en medio del 
peak de riesgo de incendios”, dijo 
Díaz.   

El director regional de Conaf, Ro-
drigo Jara, también afirmó que esto 
“nos plantea un desafío, en el que no-
sotros como servicio tenemos la ca-
pacidad de transmitir esta informa-
ción, de concientizar a la ciudadanía 
(…)  Los incendios forestales son ca-
tástrofes complejas donde todos los 
actores deben estar involucrados 
(…) En ese sentido es una preocupa-
ción real, pero también un desafío 
que hay que llevar a cabo”. 

Díaz aseguró que continuarán 
participando en próximas reunio-
nes y eventos en las semanas veni-
deras. El objetivo es incrementar 
los niveles de coordinación y difun-
dir la importancia de este tema, 
asegurándose que aquellos que asu-
man funciones el 6 de diciembre 
estén plenamente conscientes de 
su relevancia prioritaria.

“Hoy pudimos escuchar al alcalde 
de Los Ángeles, que hoy en la región 
esto se ha hecho una costumbre en 
base a la experiencia, que ha sido 
durísima”.  

Alejandro Sandoval, director de 
Senapred Biobío, afirmó que están 
conformes con la ley 21.364, que re-
gula el sistema de prevenciones y 
respuestas ante desastres. “Los mu-
nicipios han tomado protagonis-
mo en la gestión del riesgo de desas-
tre, que les implica la ley, pero tam-
bién están asumiendo su 
responsabilidad”, dijo.   

Respecto a los Planes de Emer-
gencia ante catástrofes naturales, 
que deben elaborar las municipali-
dades, contó que  “la mayoría de los 
municipios están bastante avanza-
dos en los procesos (…) Hay muni-
cipios que están en pleno desarro-
llo de sus planes por parte de con-
sultoras (…) Otros municipios lo 
han hecho con sus propios equi-
pos”. Este es un proceso que está en 
desarrollo”, agregó Sandoval.  

La autoridad de Senapred sub-
rayó el interés por emular el mode-
lo de prevención desarrollado en 

Los Ángeles, que se realizó en cola-
boración con la Red de Prevención 
Comunitaria, Conaf y el municipio. 

El trabajo de coordinación conti-
nuará avanzando y se anunció la 
realización de nuevas convocato-
rias para seguir compartiendo co-
nocimientos sobre el tema, con es-
pecial atención en replicar las accio-
nes exitosas implementadas por el 
municipio angelino. 

 
Red de Prevención Comunitaria 

La Red de Prevención Comunita-
ria es un programa que promueve 
el desarrollo de capacidades en co-
munidades urbanas y rurales para 
prevenir incendios de manera cola-
borativa y continua. 

La directora del programa, Mi-
riam Mellado, explicó que “a través 
de un Plan Local de Prevención los 
vecinos van definiendo y mitigando 
sus riesgos junto a todos los actores 
del territorio. Es un modelo que ha 
dado resultados y que hoy día nos 
permite tener números exactos de 
cómo la prevención es la manera y 
el camino para que Chile tenga me-
nos incendios”.  

En la región del Biobío, los secto-
res con mayor incidencia en este 
trabajo son amplios: de las 33 comu-
nas presentes, aproximadamente 
29 participan activamente. La par-
ticipación de vecinos es alta y hay 
244 comités de prevención distri-
buidos en estas comunas, todas 
ellas con un alto índice de ocurren-
cia de incendios forestales. 

Mellado afirmó que más del 50% 
de las acciones implementadas en los 
territorios son lideradas por los pro-
pios vecinos, subrayando su crucial 
rol en la seguridad comunitaria y la 
prevención de incendios forestales.  

 
Elecciones de alcalde  

El próximo 27 de octubre se lleva-
rán a cabo las elecciones generales 
de gobernadores regionales, con-
sejeros regionales, alcaldes y conce-
jales, con voto obligatorio. Ante 
esto, distintas autoridades se refirie-
ron al rol de los candidatos y el tra-
bajo de coordinación que se debe 
realizar para manejar la prevención 
de incendios forestales.   

“Quienes están postulando a las 
distintas alcaldías deben saber que 
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DE ACUERDO A CAPITANÍA DE PUERTO

Más de un mes se cumplió desde 
que tres embarcaciones termina-
ron hundidas y varadas en el sector 
de la Bahía del centro de Talcahua-
no, producto del fuerte oleaje deri-
vado del sistema frontal. 

Se trata de los tres pontones que 
terminaron en diferentes estados, 
el pasado 12 de junio, cuando la ve-
locidad del viento fue cercana a 
los 100 kilómetros por hora: el 
Agunsa Arcturus, Topocalma, y el 
Tocopilla. 

Los primeros dos se encuentran 
varados en la costa, cerca de la Pla-
za María Isabel; mientras que el 
Tocopilla está sumergido.  

 
Visitantes 

La presencia de los pontones en 
el lugar ha generado dos efectos en 
la ciudadanía: unos que reprueban 
la situación, apelando a una conta-
minación visual; y otros que ven 
un verdadero atractivo turístico. 

Pues, sobre estos últimos, son 
varios quienes día a día llegan a la 
costa a observar, fotografíar o gra-
bar a las naves en desuso. Cuestión 
que aumenta durante los fines de 
semana o días feriados. 

Franco Rubiera, vecino de Talca-
huano, recordó que en sus tiempos 
de estudiante de enseñanza media 
“era común ver embarcaciones u 
otros elementos flotando, frente al 
Gimnasio ‘La Tortuga’. Con el paso 
del tiempo se terminaban desha-
ciendo. Es casi parte del paisaje”. 

“Si esto se presta para la llegada 
de visitantes, para el turismo, bien 
por ello. Pero el problema estaría si 
es que está afectando a la fauna 

Armada planea retirar 
pontones varados 
por temporales para 
antes de fin de año

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Son tres las embarcaciones que terminaron junto a la 
costa de Talcahuano durante el pasado 12 de junio. Tras 
varias semanas, vecinos y visitantes se acercan a estas 
unidades que han pasado a ser todo un foco de atracción. 

del lugar, que hace mucho tiempo 
se venía recuperando”, agregó.   

 
Armada 

Vale recordar que una vez regis-
trada la situación del 12 de junio, la 
Armada comunicó que esto no re-
vestía peligro para la población en 
base a que las unidades estaban sin 
tripulantes y además sin combusti-
ble en el interior. De ahí el anuncio 
que se esperaría la coordinación 
correspondiente con el Cogrid, a la 
espera también, de que mejoraran 
las condiciones del tiempo. 

Consultada la institución naval, 
por Diario Concepción, explicaron 
que una vez registrado un evento 
de este tipo hay plazo de 12 meses 
para concluir los retiros. Sin em-
bargo, en este caso, esperan que 
se concrete antes de fin de año. 

El capitán de puerto de Talca-
huano, teniente primero, José Ega-
ña, explicó que “se está en un pro-
cedimiento de notificación (...) La 
idea es retirar antes del inicio del 
periodo estival, planificado para el 
15 de diciembre”. 

“Se consideran maniobras de re-
flotación y retiro del sector, como 
por remolque”, detalló el oficial en 
cuanto a las formas para cumplir 
con las labores.  

Por su parte, desde la Municipa-
lidad de Talcahuano, explicaron 
que esto es competencia total de la 
marina de guerra. Sin embargo han 
puesto a disposición todo tipo de 
ayuda para coordinación y cola-
boración en las correspondientes 
faenas de retiro. 

Nelson Ojeda Sazo 
nelson.ojeda@diarioconcepcion.cl
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“La idea es retirar antes del 
inicio del periodo estival, 
planificado para el 15 de 
diciembre”.
José Egaña, capitán de puerto de Talcahuano.

“El problema estaría si es que 
está afectando a la fauna del 
lugar, que hace mucho tiempo 
se venía recuperando”.
Franco Rubiera, vecino de Talcahuano.

FRASE
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Carlos Toro, Arturo Gómez y Andrés Díaz.

Raúl Sánchez, Jacqueline Burgos, Alejandro Capurro y Edgard Sanmiguel.Karina Sanhueza, Lilian San Martín, Lisse Angarita, Karen Correa y Nacarid Delgado.

Cristián Vera, Karen Correa y Edgard Sanmiguel.

Con agricultores beneficiados, autoridades regionales y universitarias, el pro-
yecto FIC AGROCELER: fruticultura 4.0 para la Region del Biobio, realizó su 
ceremonia de cierre en la Universidad Andrés Bello. 

El objetivo de este programa es fortalecer la competitividad de.pequeños 
y medianos productores de berries y cherries de la Región,  a través de trans-
ferencia tecnológica, formación de capital humano y sistemas de calidad y tra-
zabilidad de la producción.  

Este proyecto, financiado por el Gobierno Regional y ejecutado por dicha 
casa de estudios, realizó, en su primera etapa, un levantamiento de informa-
ción para detectar brechas en los agricultores de toda la Región.  

En su segunda etapa, se focalizo en las comunas de Negrete, Santa Juana, 
Nacimiento, Los Ángeles, Florida, Hualqui, Cabrero y Laja, beneficiando a más 
de 200 pequeños y medianos productores.

CEREMONIA DE 
CIERRE PROYECTO 
FIC AGROCELER

Mirada Biobío PubliReportaje

Alejandro 
San Martín.

Edgard Sanmiguel, Jocelyn Rebolledo, Raúl Sanchez, Mónica Matamala, Alejandro San Martín y Carola Opazo.

Gustavo Cerda de Negrete, Herminia Valencia, Jenny González de 
Santa Juana y Carmen Torres de Negrete.

Carlos 
González.

Carlos 
Capurro.
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PROVINCIA DE BIOBÍO

A los pies de 
la cordillera: 
Santa Bárbara
Es la llamada “Capital Nacional de la 
Miel”. Destaca por su tranquilidad y vida 
en familia.

LA CLARA  
presencia otoñal.

CONSTRUCCIONES 
bajas y anchas avenidas 

cercanas al centro.

CASAS ANTIGUAS y 
típicas de la comuna.

FOTOS: EDUARDO BASCUÑAN 

LAS DEPENDENCIAS 
municipales.

Ciudad
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214
actividades se realizaron en Santa Juana, 
Florida, Hualqui, Nacimiento, Mulchén y 
Santa Bárbara, y se plantaron sobre 2 mil 
árboles nativos en distintos territorios.

Proyecto regional fortaleció la  
articulación y autonomía 
para afrontar crisis climática 

“RED DE RESTAURADORES” DESPLEGÓ UN PROGRAMA DE ACTIVIDADES E INSTALÓ INFRAESTRUCTURA 

Con la implementación de 214 ac-
tividades para la comunidad, un pro-
grama educativo que impactó a cien-
tos de escolares, más de 2.300 ejem-
plares de árboles nativos plantados 
en distintos territorios y la creación 
de capacidades en seis comunas fi-
nalizó exitosamente el proyecto 
“Red de Restauradores: Articulación 
para la adaptación al cambio climá-
tico mediante soluciones basadas 
en la naturaleza”. 

Santa Juana, Florida, Hualqui, Na-
cimiento, Mulchén y Santa Bárbara 
son las localidades de la región que se 
reconocen como las más afectadas 
por los impactos del fenómeno global 
y fueron el foco de la iniciativa lide-
rada por Fundación El Árbol, ONG 
ambientalista con más de una déca-
da de trayectoria a nivel local, y que 
financió el  Gobierno Regional (Gore) 
del Biobío a través del Fondo Nacio-
nal de Desarrollo Regional (FNDR).  

 
Conocimiento y colaboración 

Más de $300 millones se entrega-
ron para generar un amplio desplie-
gue y acción territorial que inició en 
noviembre de 2022 para desarrollar 
herramientas humanas y técnicas 
clave para fomentar la autonomía y 
resiliencia de comunidades y terri-
torios para afrontar retos presentes 
y futuros ante la problemática so-
cioambiental. 

“Este programa, a través de la im-
plementación de medidas y solucio-
nes basadas en la naturaleza, buscó 
aumentar el conocimiento y la arti-
culación de las comunidades afecta-
das por el cambio climático, la esca-
sez hídrica, además de constantes 
incendios e inundaciones para en-
frentar la realidad regional de vulne-
rabilidad climática”, destacó María 
José García, directora ejecutiva de 
Fundación El Árbol. 

En este sentido, la encargada del 
área de Ecosistemas de la ONG y co-
ordinadora de “Red Restauradores”, 
Nicole Mellado, manifestó que “más 
allá de lo ejecutado de manera técni-
ca, los árboles plantados, la infraes-
tructura habilitada, que ya es un gran 
apoyo a las comunidades, son las re-
des humanas las que finalmente que-
dan, conmueven y generan este tra-
bajo colectivo y cohesionado que es 
capaz de enfrentar algo tan grande 
como la crisis climática”.  

Y Blas Araneda, jefe de la División 
de Planificación y Desarrollo del Gore 
Biobío, resaltó que “es una iniciativa 
que ha sido bastante concreta en la 
forma de dejar capacidades en las 
personas que están generando acti-
vidad, que están decidiendo sus pro-

espacio de educación ambiental. 
El proyecto también contempló el 

trabajo con 8 escuelas regionales para 
fomentar la educación al aire libre y 
situada en los territorios, lo que per-
mitió impactar a más de 300 niños y 
niñas de las distintas comunas que 
participaron en estas sesiones.  

Y en un reciente hito de cierre se 
presentaron microdocumentales so-
bre el trabajo de  cada grupo y se rea-
lizó un conversatorio con represen-
tantes de los seis territorios para 
abordar los alcances del programa. 

FOTO: FUNDACIÓN EL ÁRBOL

La ONG El Árbol, a través de un FNDR, trabajó en las seis comunas regionales más 
vulnerables al cambio climático para instalar capacidades que fomenten la 
adaptación y resiliencia a sus impactos desde una acción cohesionada y colectiva.

yectos de desarrollo y de vida en las 
áreas rurales de nuestra región”. 

 
Capacidades instaladas 

A través de “Red de Restauradores”, 
la ONG organizó actividades gratui-
tas y abiertas que posibilitaron la 
creación de distintos grupos de tra-
bajo que se mantuvieron a lo largo de 
la ejecución del programa, permi-
tiendo instalar capacidades necesa-
rias para soportar y mantener las so-
luciones basadas en la naturaleza a 
largo plazo, además de promover la 
integración de prácticas sostenibles 
y la colaboración comunitaria para 
enfrentar la crisis climática.  

En las seis comunas, a lo largo de 
los meses, se realizaron diversas ins-
tancias que convocaron masivamen-
te a las comunidades como talleres, 
ferias, diálogos, senderismos educa-
tivos y jornadas de restauración con 
plantas nativas en áreas afectadas 
por incendios.  

Y acorde a las necesidades de cada 
grupo y territorio se implementó la 
infraestructura idónea. Entre todas 
las comunas se instalaron cuatro in-
vernaderos, tres viveros y cuatro sis-
temas de captación de aguas lluvias. 
Además, en la ribera del Río Bureo de 
Mulchén se generó un sendero inter-
pretativo y un stand itinerante como 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

LAS JORNADAS DE 
RESTAURACIÓN fueron una 
de las actividades que se 
desplegaron dentro del diverso 
y extenso programa del FNDR.

Continúa en pág. 12
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MÁS DE 2.300  plantas 
nativas se plantaron en 
las jornadas de 
restauración del 
reciente FNDR de la 
ONG El Árbol.

Cohesión social y acción territorial  
permite hallar las mejores soluciones 
a los problemas socioambientales

“Red de Restauradores: Articula-
ción para la adaptación al cambio cli-
mático mediante soluciones basadas 
en la naturaleza”, desde una idea has-
ta una propuesta que la hizo reali-
dad, es fruto de la experiencia en te-
rreno y aprendizajes que han acumu-
lado en Fundación El Árbol con el 
paso del tiempo, que les ha permitido 
ir creciendo en las líneas que abordan. 

 
Fomentar la acción colectiva 

En 2017 partió el área de Ecosis-
temas que lidera Nicole Mellado, 
donde se ha adscrito el programa y 
afirmó que “a través de nuestros 
años de trabajo nos dimos cuenta 
de la importancia del trabajo co-
lectivo y comunitario para generar 
autonomía en la búsqueda de solu-
ciones ante la crisis climática”. 

Es que el inicio de la acción comu-
nitaria fue con un proyecto FNDR 
de restauración del cerro Cayuman-
que (Región de Ñuble) tras un incen-
dio, donde trabajaron con la Seremi 
de Medio Ambiente. Entonces, se 
evidenció la necesidad de incenti-
var acciones transformadoras de 
las formas de afrontar crisis so-
cioambientales, fortaleciendo la 
convicción e impulsando la acción. 

Porque la profesional sostuvo que 
“en general, observamos que las co-
munidades afectadas por los efectos 
de la crisis climática dependen de 
ayudas del Estado para enfrentar 
problemáticas como la sequía, los in-
cendios o lo que ocurre después de 
un incendio. Pero, no tienen las ca-
pacidades de forma autónoma para 
poder buscar soluciones conjuntas”. 

Una situación preocupante de la 
que decidieron ocuparse, la reali-
dad encendió la alerta y la motiva-
ción de generar acciones e iniciati-
vas en pos de promover la sensibili-
zación en torno a la problemática, 
capacidades, cohesión social, em-
poderamiento y autonomía de la ac-
ción comunitaria para buscar las so-
luciones requeridas y afrontar de la 
mejor forma los problemas socioam-
bientales que tienen en sus territo-
rios en pos del bienestar integral. 

“Lo que hemos podido evidenciar, 
y también existen varias experien-
cias al respecto, es que parte impor-
tante de la solución ante la crisis cli-
mática, que aborda tantos ejes de la 
vida y tantos aspectos de la sociedad, 
yace en formar agentes de cambio. 
Actores que accionen desde su pro-
pio contexto territorial, identidad, 
memoria, conocimiento de su terri-
torio y sus circunstancias, pueden to-
mar las decisiones más acertadas 
para abordar las problemáticas que 
surgen de la crisis climática”, mani-
festó Nicole Mellado.  

 
Avances y desafíos 

Es así que desde el trabajo en el 

FOTO: FUNDACIÓN EL ÁRBOL

Cayumanque se fue avanzando.  
Nicole Mellado relató que el ca-

mino siguió con distintos proyec-
tos para la cuenca del Lago La-
nalhue, hasta que en 2021 llegó la 
iniciativa “Red de Propagadores 
Nativos de Florida” que se ejecu-
tó a través de un Fondo de Protec-
ción Ambiental (FPA), cuyo enfo-
que y objetivos acotados a un gru-
po de dicha comuna despertaron 
el gran interés de replicar y mejo-
rar la iniciativa en otras comunas. 

“Este proyecto FPA fue un gran 
éxito, a través de éste se pudo con-
formar la agrupación Peuma Flo-
rida que hoy es un actor súper re-
levante en el territorio y trabaja 
con Infor y la Seremi de Medio 
Ambiente, y fue un puntapié de las 
ideas del FNDR ‘Red de Restaura-
dores’”, afirmó. 

Y con “Red de Restauradores” 
desarrollado con éxito hay motor 
para seguir evolucionando en el 
quehacer e impacto. 

Particularmente, la líder del pro-
grama contó que se proyecta la  
posibilidad de continuar expan-

diendo esta red y también vincu-
lar e integrar a los distintos acto-
res con los que se trabajó en cada 
una de las comunas.  

Además se espera “seguir forta-
leciendo, buscando nuevos gru-
pos y nuevas iniciativas que ya ten-
gan un trabajo previo y podamos 
dinamizar, empoderar y fortale-
cer para llegar más allá, mejorar 
sus capacidades organizativas y 
en torno a las soluciones basadas 
en la naturaleza”, cerró.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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DIVERSOS CONOCIMIENTOS   se entregaron a la comunidad de las seis 
comunas que participaron en “Red de Restauradores”.

tiene más de una década de 
experiencia y ha crecido en 
sus líneas, por lo que en 
2017 partió el área de 
Ecosistemas desde la que se  
ha fomentado la 
restauración comunitaria. 

La ONG ambiental 
y local El Árbol

Viene de pág. 11
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Son 11 mil las personas que son parte del beneficio estatal en la Región. Hasta julio 
de este año, la inversión local es de más de $700 millones.

Empleo Joven: Biobío concentra 30% 
del monto nacional del subsidio 

DEL TOTAL EL 52% SON HOMBRES Y EL 48% SON MUJERES 

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cerca de un 5% de los jóvenes del 
Biobío cuentan con el Subsidio al Em-
pleo Jóven (SEJ), instancia que busca 
aumentar la cantidad de ingresos 
que recibe el sector laboral juvenil.  

Según el Servicio Nacional de Ca-
pacitación y Empleo (Sence), en el 
Biobío son más de 11 mil hombres y 
mujeres que se benefician con esta 
medida estatal, destinada a jóvenes 
de 18 años a 24 años con 11 meses, 
que pertenezcan al 40% más vulnera-
ble de la población y que se encuen-
tre desarrollando labores de manera 
dependiente o independiente. 

En detalle, Sence informó que la in-
versión total de 2024 en la Región 
del Biobío ha alcanzado los 
$727.413.626 hasta julio, represen-
tando un notable 30% del presupues-
to global nacional para este subsidio. 

En términos de género, los datos 
entregados muestran que de las perso-
nas beneficiadas el 52% son hombres 
y el 48% son mujeres. Así también, se 
destacó a Los Ángeles como la comu-
na con mayor participación en el pro-
grama, con más de mil beneficiarias y 
beneficiarios; le sigue Concepción, Tal-
cahuano y San Pedro de la Paz. 

Al respecto, el director regional 
del Sence, Daniel Jana, aseveró que “el 
SEJ sigue demostrando ser una herra-
mienta clave para mejorar las condi-
ciones laborales y económicas de los 
jóvenes en la Región del Biobío. (...) 
Hasta la fecha, el programa ha al-
canzado a 11.621 jóvenes en la re-
gión, distribuidos en 5.572 mujeres y 
6.049 hombres”. 

 
Casos locales 

Catalina Vallejos, congeló sus es-
tudios en 2022 y desde ese momen-
to se insertó de lleno en el mundo la-
boral. El SEJ es el único aporte esta-
tal que recibe y aseguró que fue 
mediante la página web del Sence, 
se enteró del subsidio. “Lo empecé 
a recibir unos meses después de 
postular y decidí el pago anual al co-
mienzo, después cambié al modo de 
pago mensual”. 

Actualmente, Catalina tiene dos 
trabajos oficiales, en uno, atiende un 
negocio en Quilleco y es garzona en 
otro local de comida en Los Ángeles, 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

jóvenes de la Región del Biobío está 
trabajando entre 1 a 30 horas, un 
21% de la población joven trabaja 45 
horas y un 15% entre 31 y 44 horas”. 

“Entonces efectivamente la pobla-
ción joven no solamente está estu-
diando, forjando su destino sino que 
también está trabajando y muchos, 
en este caso muchas mujeres jóvenes 
también están cuidando, entonces 
hay una búsqueda constante de la 
autonomía y buscar mejores condi-
ciones”, sumó.  

Actualmente, el Injuv cuenta con 
el programa Compromiso Joven que 
entrega formación y educación res-
pecto a herramientas técnicas y me-
todológicas para generar proyectos 
e iniciativas que pueden crecer a es-
cala local y a escala regional.  

“Principalmente se busca la apro-

piación y empoderamiento de las 
ideas que tienen las juventudes para 
poder generar productos, innovacio-
nes, proyectos que tengan vincula-
ción territorial y eso creo que es un 
aporte significativo al mundo per-
sonal y laboral”, aseveró Duhalde. 

Desde el Instituto Nacional de Es-
tadísticas (INE), se realizó un último 
catastro de jóvenes en 2022, llama-
do Encuesta Nacional de Empleo 
que estimó que en la Región del Bio-
bío existen cerca de 227 mil perso-
nas entre los 15 y 24 años, de los 
cuales el 15,4% no estudiaba ni tra-
bajaba en aquel entonces, lo que se 
traduce en más 34 mil personas 
inactivas en la zona. 

pero así también, trabaja de manera 
independiente. 

“El pago a fin de mes sirve muchí-
simo, por lo que implica estar arren-
dando, pues vivir afuera de la casa de 
la familia significa pagar mis propias 
cuentas, así que todo sirve”, sumó 
Vallejos. 

 
Instituto Nacional de la Juventud 

Según la 10ma Encuesta Nacional 
de Juventudes del Instituto Nacional 
de la Juventud (Injuv) realizada en 
2022, la situación ocupacional de los 
jóvenes entre 11 y 24 años en la Re-
gión del Biobío, un 32,1% afirmó que 
sólo estudia y un 36% de los encues-
tados afirma sólo trabajar; además 
un 17% afirma trabajar y estudiar. 

Según el director nacional de Injuv, 
Juan Pablo Duhalde, “un 42% de los 

18 a 24 años y 11 meses de edad es el 
rango para ser parte del beneficio.

Continúa en pág. 14
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Segundo trámite constitucional la 
moción parlamentaria que busca 
convertir en ley, la idea de promover 
en el sector público y privado la inser-
ción laboral de las personas jóvenes 
sin experiencia previa, que actual-
mente fue aprobado en general en la 
Cámara de Diputados. 

La propuesta busca modificar el Có-
digo del Trabajo para que las empresas 
de más de 100 trabajadores den prefe-
rencia, en sus procesos de selección de 
personal a jóvenes entre 18 y 28 años 
sin experiencia previa relevante. 

Al respecto, Duhalde aseveró que 
“tienen que abrir un espacio a la moti-
vación, a la experiencia y al ímpetu 
que tiene la población juvenil a la cual 
se le exige experiencia pero esta no es 
táctica, no es estática, es dinámica y eso 
tiene que suplir algunas situaciones y 
sobre todo abrir el campo y las puertas 
para que la población joven pueda ad-
quirir experiencia y vincular con sus in-
tereses, con su perspectiva y con las ga-
nas de aportar a las causas sociales”.  

 
Actualización de datos bancarios 

Así también, se hace importante 
recordar que este lunes 29 de julio 
vence el plazo para actualizar los da-
tos bancarios del Subsidio al Empleo 
Joven (SEJ) y al Bono al Trabajo Mu-
jer (BTM) para quienes han optado 
por la modalidad de pago anual de-
ben actualizar sus datos bancarios 
para recibir de forma adecuada y 
oportuna el pago del beneficio co-
rrespondiente al año 2023. 

Esta actualización de datos se pue-
de realizar vía online en la web de 
Sence o bien, utilizar el Buzón Ciuda-
dano, o llamar al Call Center en el 4 
4236 0155, de lunes a viernes entre las 
09:00 y 18:00 horas.

Según información aportada por 
Injuv, la Región del Biobío cuenta 
con una de las mayores tasas de de-
sempleo juvenil con un 17%, con-
trastando con el promedio nacional 
de un 14%. Así también, la tasa de 
participación laboral juvenil en el 
Biobío es significativamente más 
baja que el promedio nacional. A ni-
vel nacional, el 49% de los jóvenes se 
encuentra trabajando, pero en la re-
gión esta cifra baja en 6 puntos (43%). 

En este sentido, Pablo Alfaro de 
24 años se desempeña desde hace un 
año en el “Mini-supermercado” del 
centro de Concepción, en el área de 
frutas y verduras. Siempre estuvo 
atento a participar económicamen-
te en su hogar y fijar sus metas de 
ahorro en sus estudios. “He trabaja-
do en muchos rubros, al menos 10 
trabajos donde cada cierto tiempo 
me cambio a propósito de buscar 
una mejor entrada de dinero para 
poder retomar mis estudios”.  

Es que Alfaro consideró necesaria 
la experiencia laboral, tanto así como 
la necesidad de contar con un título 
profesional. “Igual al tener tanta 
pega, porque acá trabajo casi 12 ho-
ras, es reducido el tiempo, pero la 
meta igual es otra, entonces si pon-
go todo en la balanza, al final va a va-
ler la pena”, aseveró. 

Aún así, en torno a la tasa de infor-
malidad laboral, la región del Biobío 
ha logrado disminuir la brecha con 
respecto al promedio nacional. Si en 
febrero la informalidad laboral de los 
ocupados era del 34% (31 a nivel nacio-
nal), para el trimestre de abril se equi-
paran en 31%, según datos de Injuv. 

 
La moción que busca ser Ley 

Actualmente se encuentra en el 

OPINIONES
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Avanza proyecto de  
ley para reactivar el 
turismo nacional

La Comisión de Hacienda de la 
Cámara de Diputadas y Diputa-
dos aprobó en general, y por una-
nimidad, el proyecto de ley de 
Reactivación del Turismo y Fo-
mento a la Industria Audiovisual 
(Boletín N° 16817-05). 

Dicha iniciativa, elaborada en 
conjunto por los Ministerios de 
Economía, Fomento y Turismo, 
de Hacienda, y de la Cultura, las 
Artes y el Patrimonio, fue ingresa-
do a tramitación el 8 de mayo con 
urgencia simple y, tras la última se-
sión, se abrió plazo para presentar 
indicaciones hasta el lunes 22 de 
julio, para luego dar paso a la vo-
tación en particular. 

El proyecto de ley en cuestión 
busca aumentar el ingreso de tu-
ristas extranjeros al año en al me-
nos un millón de personas para re-
cuperar al sector de la contrac-
ción generada por la pandemia 
del covid-19. 

Alcances del proyecto de ley 
para reactivar el turismo 

A través de la iniciativa se pre-
tende potenciar el Fondo de Pro-
moción Turística Internacional y 
se comprometen recursos que du-
plicarían el actual aporte vía Ley 
de Presupuestos llegando a unos 
US$10 millones por los primeros 
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cinco años, a lo cual se sumaría 
otro aporte variable similar. 

Para financiar dicho fondo, se 
propone la aplicación de una tasa 
de alojamiento a turistas extran-
jeros de 1,25% sobre el precio por 
noche del servicio contratado (ac-
tualmente gozan de exención de 
IVA a diferencia de los turistas na-
cionales). 

A lo anterior, se suma que, para 
elevar el atractivo de Chile en el 
mercado internacional, a los turis-
tas extranjeros se les devolverá 
parte del IVA pagado por la com-
pra de bienes muebles en el co-
mercio nacional, ya sea para uti-
lización ya sea para consumo per-
sonal fuera del país. 

En detalle, la Industria del Turis-
mo y el Entretenimiento en la Re-
gión del Biobío concentra a más 
de 6 mil empresas formales que al 
año generan ventas por sobre los 
$383 mil millones de pesos y em-
plean a más de 24 mil personas en 
forma directa. 

Por su parte, el rubro de Estable-
cimientos de Alojamiento Turísti-
co reúne a más de 370 empresas 
formales que venden más de $40 
mil millones de pesos anualmen-
te y emplea a 2 mil 400 personas 
en forma directa.

11.621
bonos se entregan en la Región.

Viene de pág. 13
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energía. 
Otras iniciativas fueron la de 

viviendas sociales con paneles 
fotovoltaicos, reconocimiento 
del Biobío como una región ge-
neradora de energías limpias 
que más contribuyen al sistema 
eléctrico nacional, además de 
declararla como zona franca 
digital.

CONFIRMARON DESDE EL MINISTERIO DEL TRABAJO Y PREVISIÓN SOCIAL 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De acuerdo a lo confir-
mado por la seremi del Tra-
bajo y Previsión Social de 
Biobío,Sandra Quintana, 
este viernes la Dirección del 
Trabajo (DT) presentará 
una denuncia contra Puer-
to Coronel ante el tribunal 
laboral. 

Junto con indicar que se 
estaba dentro de los plazos 
normales para la presenta-
ción, Quintana señaló que 
“el departamento jurídico 
de la DT lo hará este viernes 
(la relacionada a la política 
de alcohol y drogas)”.  

Lo anterior, luego que  la 
directora regional de la Di-
rección del Trabajo, Roxana 
Rubio, adelantara a Diario 
Concepción que la situa-
ción  entre la empresa y los 
trabajadores sería judiciali-
zada debido a que no hubo 
acuerdo entre las partes, 
tras las respectivas media-
ciones. Estas estaban rela-
cionadas a la implementa-
ción de la política de alco-
hol y drogas, y prácticas 

Dirección del Trabajo denunciará este 
viernes a Puerto Coronel en tribunales 

Esto luego de que no existieran 
acuerdos entre sindicatos y 
empresas, durante las mediaciones 
de junio pasado, en vista de la 
implementación de la política de 
alcohol y drogas.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Rubio dijo también, en 
aquella oportunidad, que 
“tenemos que ingresar una 
denuncia por la vulneración 
de derechos fundamenta-
les en relación a la imple-
mentación de la política de 
alcohol y droga, y la otra de-
nuncia por los derechos 
fundamentales a propósito 
de la práctica antisindical. Y 
esto, finalmente, se tiene 
que tramitar en un juicio la-
boral, donde será el tribu-
nal, en definitiva, quien va a 
determinar si existen o no 
las vulneraciones”.
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Alcaldes locales vuelven a solicitar 
medidas ante alza de la luz

nerable (de acuerdo al Regis-
tro Social de Hogares). El apo-
yo a las Mipymes también fue 
mencionado. 

Otro punto es la tributación 
local de empresas eléctricas, 
para impulsar una norma le-
gal para que las empresas 
eléctricas tributen en las co-
munas donde se produce la 

Los alcaldes Alfredo Peña, de 
Negrete; Roberto Quintana, de 
Laja; Jorge Rivas, de Mulchén; y 
José Sáez de Yumbel; junto al se-
nador Gastón Saavedra y el con-
sejero Roberto Córdoba, abor-
daron el impacto que provoca 
el alza de las cuentas de luz en 
la economía local. 

Las propuestas presentadas 
fueron ampliar el plazo para 
postular al Subsidio Eléctrico 
2024 y gestionar la extensión 
del plazo de la primera convo-
catoria de esta ayuda estatal, 
debido a las dificultades que 
enfrentaron muchas personas 
a la hora de la postulación, por 
falta de acceso a internet o pro-
blemas con la Clave Única. 

También se propuso la am-
pliación de la cobertura de di-
cho beneficio, de manera de 
que sea un porcentaje mayor 
al 40% de la población más vul-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

antisindicales. 
“En el caso de Puerto Co-

ronel, nosotros recibimos, 
primero, una denuncia por 
vulneración de derechos 
fundamentales, a propósito 
de la implementación de la 
política de alcohol y drogas, 
porque no estaría incorpo-
rada al reglamento interno 
de orden, higiene y seguri-
dad y porque se habrían 
aplicado sanciones que no 
están establecidas en la ley 
(…) constatamos que exis-
tió vulneración de derechos 
fundamentales en este pun-
to”, explicó Rubio en la edi-
ción del 11 de junio de este 
medio. 
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Nico Ruiz regresa a Concepción  
con nuevo sencillo bajo el brazo

SE PRESENTARÁ MAÑANA A LAS 19.30 HORAS EN EL TEATRO UDEC

Descubrió su talento a los 15 
años y desde la intimidad de su 
habitación en Concepción, co-
menzó a grabar covers de cancio-
nes icónicas de los años ‘50, un 
gusto particular para un joven de 
su edad. Poco a poco fue con-
quistando corazones con su ca-
racterística voz, hasta convertir-
se en “la promesa de la música 
jazz chilena”. Ahora con 23 años, 
Nicolás Ruiz, o más bien Nico 
Ruiz, vuelve a su ciudad natal 
para presentar un espectáculo 
inolvidable, mañana desde las 
19.30 horas en el Teatro UdeC.  

Participó en programas como 
Got Talent Chile (2021) y en The 
Voice Chile (2022), quedando en 
segundo lugar. Sin embargo, esta 
derrota no fue un impedimento 
para seguir desarrollándose 
como artista, su perseverancia y 
ambición por “comerse al mun-
do” era mucho más fuerte. Ac-
tualmente, cuenta con más de 
700 mil seguidores en Instagram 
y Tiktok, mientras que en Spotify 
supera los 91 mil oyentes men-
suales.  

Luego de agotar todas las en-
tradas en su show en el Teatro 
Oriente, se sintió inspirado por su 
logro y decidió tomar su carrera 
profesional de forma más seria y 
realizar su primer tour nacional. 

“Cuando hice sold out en Tea-
tro Oriente, en Santiago, saqué mi 
canción ‘Sold Out’ y eso me ins-
piró a comenzar mi carrera pro-
fesional, de manera más seria. 
Después de eso me fui a Los An-
geles, California a trabajar con 
Humberto Gatica, en cuanto re-
gresé de ese viaje me atreví a ha-
cer mi primera gira por Chile. 
Empecé por Santiago y luego par-
tí a Talca, lo que fue muy sorpre-
sivo porque se vendió todo y era 
mi primera vez allí, había mucha 
gente esperándome, hubo gente 
del público que se pidió matrimo-
nio a mitad del show. Fue una 
oportunidad muy linda”. 

Este talento del jazz chileno se 
estará presentando una vez más 
en su ciudad natal. Sus primeros 
pasos a consagrarse como artis-
ta partieron aquí, específica-
mente en el Teatro Universidad 
de Concepción. “El Teatro UdeC 
marcó el inicio de los conciertos 
de toda mi carrera, fue el primer 
recital que di en mi vida. Eso fue 
luego de mi salida de The Voice, 
hice una presentación ahí y ven-
dimos todas las entradas. Estar 
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La “promesa del jazz” habló con Diario 
Concepción sobre su gira nacional y su 
regreso a la ciudad que lo vio crecer 
estrenando el tema “Qué le vamos a hacer 
(No voy a cambiar)”. Conversación en que 
se refirió a su paso por el extranjero, la 
oportunidad de trabajar con un gran 
productor, lo que significa  
volver a su tierra natal,  
detalles de su 
espectáculo  y más.

de vuelta aquí en Conce y tam-
bién a teatro completo es un sue-
ño para mí. Se siente como vol-
ver a los inicios de mi carrera y 
obviamente es emocionante. Es 
un privilegio poder cantar en mi 
ciudad, es algo hermoso. La lle-
vo en el corazón”, mencionó el jo-
ven penquista. 

A diferencia de otras presenta-
ciones, durante este tour lo 
acompañará su propia banda en 
vivo e interpretará covers de 
otros artistas, canciones propias 
y otras sorpresas más.  

“La gente tendrá la oportuni-
dad de ver un show inolvidable, 
uno de los más grandes que ja-
más hemos hecho. Se va a pre-
sentar mi nueva canción, habrá 
una orquesta de Jazz, coro gospel, 
ballet y lo más importante, un 
salto del escenario al público. Es 
característico de mis shows, se 
viene intenso”, señaló Ruiz. 

Las últimas entradas para el 
show están a la venta en Punto-
ticket, siendo el sector balcón 
($19.500) el único disponible. Su 
gira continuará el 27 de julio en 
Puerto Varas y finalizará en San-
tiago el 13 de septiembre.

Damari Saavedra Cifuentes 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL CANTANTE Y COMPOSITOR,  si bien tiene agendado un show en Puerto Varas y el último en la capital,  está 
trabajando en su primer álbum, el cual podría salir a la luz el próximo año.

Es un privilegio poder cantar en mi ciudad, 
es algo hermoso. La llevo en el corazón. 

Nicolás Ruiz, cantante y compositor.“ ”
Cultura& 
Espectáculos
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Este sábado 20 de julio, desde las 7:30 horas, 
se realizará una nueva versión del Discover Pa-
cific Route “Invernal Chome 2024”, la carrera 
más extrema del Gran Concepción.  

El evento se desarrollará en el Santuario de 
la Naturaleza (Península de Hualpén), y con-

tará con cuatro distancias: 42K, 23K, 10K y una 
categoría especial de 3 kilómetros para niños. 

El nuevo punto de partida y meta en esta 7ª 
edición será la desembocadura del Río Biobío, 
ubicada en el Parque Museo Pedro del Río 
Zañartu.

Se viene la séptima edición del Invernal Chome
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

ACEREROS RECIBEN A COBRELOA

Comienza la segunda rueda del 
Campeonato de Primera División, 
y será el defensor del título el encar-
gado de dar el puntapié inicial. Esta  
noche, a partir de las 19:00 horas,  
Huachipato saldrá a la cancha del 
CAP para enfrentar a Cobreloa, en 
duelo válido por la fecha 16. 

Los siderúrgicos, quienes esta-
rían por cerrar la llegada del espa-
ñol Igor Oca, como su nuevo entre-
nador, vienen de un irregular primer 
semestre, donde pese a rozar la cla-
sificación a octavos de final de Copa 
Libertadores, no pudieron reeditar 
esa campaña en el plano local, don-
de se posicionan en la parte baja de 
la tabla con 16 puntos y el 11° lugar. 

De ahí que para esta segunda par-
te del año, hayan apostado por in-
vertir en el mercado invernal, tra-
yendo desde Deportes Antofagasta 
al arquero, Fabián Cerda, y desde 
Unión Española al joven delantero, 
Vicente Conelli. Esto, en un inten-
to por recuperar posiciones y optar 
al menos a puestos de torneos inter-
nacionales, que viene siendo un 
apetecible formato de ingresos eco-
nómicos para los clubes nacionales. 

 
Caras nuevas 

Si Huachipato necesita asegurar 
los puntos, en el caso de Cobreloa es 
una cuestión casi de necesidad vi-
tal. Los loínos marchan penúltimos 

Huachipato 
quiere partir la 
remontada  en 
casa ante un 
rival directo
Esta noche, desde las 19:00 horas, el 
conjunto siderúrgico dará la partida a la 
segunda rueda ante los loínos en el CAP. 
Duelo de necesitados, con urgencia de 
zafar de la parte baja de la tabla. 

FOTO: COMUNICACIONES HUACHIPATO FC

con 14 unidades, solo superando al 
colista Unión La Calera (11 unida-
des), y en zona de descenso. 

Ante esta urgencia, los nortinos 
aseguraron el concurso de seis re-
fuerzos, partiendo por el espigado 
atacante argentino, Juan Cruz Gia-
cone, a quien se suma Javier Parra-
guez, Nahuel Donadell, Bryan Ogaz 
y Mauro Brasil. 

Los acereros también presenta-
rán caras nuevas para hoy, ya que 
vienen de tener acción el martes 
por la Copa Sudamericana, donde 
en un duro confronte cayeron 3-2 
ante Racing de Uruguay. 

El esfuerzo físico de ese encuen-
tro pasó la cuenta en varios jugado-
res, sumado a que el equipo siderúr-
gico deberá dosificar pensando en 
la revancha ante los charrúas, que 
se disputará el próximo martes en 
el estadio Centenario. 

Sobre este encuentro, el técnico 
Francisco Troncoso, sostuvo que, 
“hemos ido partido a partido, nues-
tro foco siempre estuvo en Racing.  
Ahora a tratar de sacudirnos un 
poco, sacar conclusiones, analizar, 
mejorar y tratar de que el equipo 
llegue lo mejor preparado para el 
partido con Cobreloa. Los parti-
dos son todos complicados, y más 
porque tendremos solo dos días 
de recuperación”.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Huachipato Cobreloa
Posición

11°
Puntos

16

Estadio: Huachipato-Cap Acero Hora: 19:00 Árbitro: Benjamín Saravia 

Dt: Francisco 
Troncoso.

S. Silva

El historial:

Rendimiento 

36%

Posición

15°
Puntos

14
Rendimiento 

31%

Dt: Dalcio 
Giovagnoli.

 La última vez que Huachipato y Cobreloa se enfrentaron por el tor-
neo nacional fue el 18 de febrero, en Calama, encuentro que termi-

nó igualado 1-1. El gol acerero fue de Imanol González.

PG PE PP DIF 
4 4 7 -11

PG PE PP DIF 
4 2 9 -22

Ojo con:
Huachipato viene de tener un duro encuentro por Copa 

Sudamericana ante Racing de Uruguay, el martes. De ahí que para 
esta noche disponga de varios cambios en su oncena titular.

G. Montes

B. Palmezano

M. Gutiérrez

B. Gazzolo

L. Díaz

I. González

J. Gutiérrez

V. Conelli

S. Sáez

M. Parra

J. Parraguez

F. Arancibia

B. Tapia

J. Espejo

R. González

P. Romero

B. Ogaz

M. Sandoval

J. Leiva

C. Bravo

N. Avellaneda
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Matías Recabal lidera la 
tabla de artilleros de la serie, 
con 9 tantos, pero será baja 
por tarjetas amarillas. 

Rengo no tendrá  
a su gran artillero

Mauro Lopes entrenó de 
manera diferenciada, pero  
ya tiene el alta médica y 
podría estar ante Rengo.

Lopes es carta 
para el técnico

LILAS PREPARAN SU PRIMER PARTIDO DEL SEMESTRE EN EL ESTER ROA REBOLLEDO

El debut de Manuel Suárez en la 
banca lila no podía ser más compli-
cado: visitando a un Osorno invic-
to como local y con 5 puntos de dis-
tancia con Melipilla, que no podía 
dispararse más. Con todo eso enci-
ma, D. Concepción goleó 4-1 y rea-
lizó una de sus mejores presentacio-
nes del año. El domingo (12 horas) 
habrá que ratificarlo recibiendo a 
Deportes Rengo. 

El estratega, que dirigía por pri-
mera vez un equipo profesional en 
Chile, expresó que “nos convierten 
temprano, pero ya habíamos tenido 
dos opciones claras de gol. Era un 
juego disputado. Luego, en líneas 
generales, fuimos un poco superio-
res, aunque no sé si la ventaja numé-
rica fue tal. Sí merecimos ganar y to-
dos estuvieron a la altura, también 
con mucho sacrificio para presio-
nar, cerrar espacios y ser solidarios. 
Lo físico es importante, clave en 
nuestra programación semanal. 
Creo en los equipos que físicamen-
te están aptos para competir, hoy de 
otra manera no hay forma”. 

Arriba se destaparon, pero el me-
surado DT apuntó que “valoro no 
solo lo ofensivo, también lo defen-
sivo, lo que hicieron en la zona me-
dia y la disposición a hacer que el ri-
val tenga un encuentro difícil. Tene-
mos que replicarlo y mejorar 
porque, si no, no nos va a dar. Todo 
es perfectible. Quedamos confor-
mes, pero todavía tenemos mucho 
por avanzar”. 

No quiso individualizar figuras, 
pero indicó que “en Osorno todos 
hicieron un buen partido, todos a la 
altura. Son 12 partidos que tene-
mos que jugar todavía y llevamos 
uno, muy poco, no dice nada. Hay 
que aspirar a más y ser más sólidos. 
El hincha se puede ilusionar, tener 
los pies en la tierra y tienen derecho 
a hacer lo que quieran, pero noso-
tros tenemos que tener claridad de 
la película y saber nuestras virtudes 
y limitaciones, para en base a eso 
hacernos grandes”. 

Se le ve muy a gusto con el grupo 
que maneja. Suárez comentó que “los 
futbolistas han asimilado muy bien 
nuestra manera de trabajar, han sido 
muy receptivos con las planificacio-
nes, la idea futbolística y el plano dis-
ciplinario. Jugar ahora de local me 
parece fantástico, con un estadio lin-
do, ojalá la cancha en buenas condi-
ciones y un marco de público que es 

“Ahora tenemos convencimiento 
grupal para aspirar a un ascenso”

Volante Kevin Flores y técnico Manuel 
Suárez valoraron este inicio de semestre 
goleando en Osorno y esperan repetir lo 
bueno recibiendo a Rengo.

FOTO: COMUNICACIONES DEPORTES CONCEPCIÓN

estimulante. Decora y adorna el fút-
bol porque la gente es parte impor-
tante de este espectáculo. El público 
nos hace bien a nosotros y a la liga”. 

 
Convencer a la gente 

El volante Kevin Flores, en tanto, 
declaró que “Osorno era complicado, 
era un partido para marcar si íba-
mos a seguir peleando arriba o no. 
Nos sentimos cómodos, fuimos pro-
tagonistas y hay que mantener eso de 
local. Siento que lo físico fue factor en 
Osorno, sobre todo en el segundo 
tiempo, donde pasamos por encima 
en ese aspecto. Hemos trabajado 
duro y nos está sirviendo un montón”. 

¿Qué ha cambiado del Concep-
ción del primer semestre a lo que ve-
remos ahora? El mediocampista 
sostiene que “el nuevo cuerpo téc-
nico nos pide mucha intensidad en 
lo grupal y me siento bastante có-
modo. Quiere que propongamos 
eso en cualquier cancha. No cambia 

mucho. En el primer semestre a lo 
mejor no convencimos al cien por 
ciento de lo que la gente esperaba, 
aunque sí logramos resultados y 
mantenernos en los primeros luga-
res. Lo que quizás ahora puedo des-
tacar es que estamos convencidos, 
tenemos el convencimiento grupal  
para aspirar al ascenso”. 

Los morados ahora son cuartos, 
con 25 unidades, y siguen a 5 de 
Melipilla. Rengo se quedó con 22 y 
esta vez no podrá contar con el go-
leador del torneo, Matías Recabal. 
Flores advirtió que “Rengo es duro, 
un equipo de la división, pesado, 
que corre, mete y lucha. Esta divi-
sión es complicada, pero estamos 
capacitados y la competencia in-
terna es buena. La idea es disfrutar 
el día a día, ayudarnos entre noso-
tros y ese es el camino correcto”. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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El club funciona los 
sábados, a partir de las 
16.00 horas. El fono de 
contacto es +56987226488.

Puertas abiertas a 
toda la comunidad

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Juzgado Letras de Arauco. Resolución 5 junio 2024, causa Rol V-26-2024 sobre 
muerte presunta, se cita a Marta Irene Sobarzo, Run N 4.396.420-8, bajo 
apercibimiento de ser declarada presuntivamente muerta. Secretaria (S) 
 
 
 
EXTRACTO 
Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana, en causa cuidado  personal, RIT 
C-77-2024, por resolución de 19 de junio de 2024, se cita a audiencia a los 
parientes de la adolecente TIARE MONSERRAT REYES CHÁVEZ, cédula nacional 
de identidad 22.730.640-8, de 16 años de edad, a efectuarse el día 05 de agosto 
de 2024 a las 10:00 horas, la cual se llevará a efecto en dependencias del tribunal 
ubicado en calle Yungay N°241, Santa Juana. Ministro de Fe 
 
 
 
EXTRACTO  
Primer Juzgado Civil de Concepción, en causa voluntaria Rol V-325-2023, 
caratulada “Gutiérrez”, sobre solicitud de interdicción y nombramiento de 
curador de doña Marcela Rosana Álvarez Moscoso, se cita audiencia de parientes 
para el día martes 23 de julio de 2024, a las 10:30 horas, la que se llevará a cabo 
por videoconferencia a través de la plataforma zoom, en el ID 4234288261 
(https://zoom.us/j/4234288261), previa coordinación al correo jc1_concepcion@pjud.cl. 
La Secretaria.

“La solidez está, pero 
tenemos que ser un 
equipo más peligroso”

La UdeC acumula 5 fechas in-
victo, donde solo recibió 2 goles y 
está a 2 puntos de San Marcos, 
quien hoy clasificaría a la liguilla 
como octavo. Justamente, su rival 
de mañana, desde las 15 horas.  

El técnico Javier Torrente se-
ñaló que “en el 1-0 con San Luis se 
vio una mejora en el tránsito de la 
pelota en mitad de cancha, recu-
peramos bien arriba y nos genera-
ron muy pocas llegadas, salvo en 
una pelota detenida. Siempre qui-
simos más que el rival y el gol lle-
ga desde un penal. Convertir da 
tranquilidad a los delanteros y 
pudimos sostener esa ventaja”. 

El DT precisó que “en el fútbol 
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

competitivo de hoy no son tantas 
las llegadas de gol por partido, 
dos o tres por tiempo. El pilar de 
todo equipo es la solidez y debe-
mos lograr aumentar la peligrosi-
dad. Más allá de cómo transita el 
balón o si sales jugando o con ba-
lones saltándose líneas, lo que re-
sume un equipo de fútbol susten-
table es ser sólido y peligroso. La 
solidez está, pero tenemos que 
ser un equipo más peligroso”. 

De su rival, que también lleva 5 
jornadas sin perder, indicó que 
“San Marcos está dos puntos arri-
ba nuestro y por primera vez po-
demos quedar matemáticamen-
te en zona de liguilla”.

TORNEO DE AJEDREZ MARTÍN HENRÍQUEZ

Esta semana se conmemoraron 
tres años de la partida del socio fun-
dador del Club de Ajedrez Hualpén,  
Martín Henríquez, por lo que como 
ya es tradición, se jugó un abierto en 
su memoria.   

La instancia se desarrolló en la 
misma sede de la Casa de la Cultura 
-donde además se hacen clases de 
ajedrez gratuitas a la comunidad- 
congregando a más de 50 personas 
de 10 ciudades,  así como a cinco pre-
sidentes de clubes. 

Daniel González, presidente del 
club  hualpenino, destacó la activi-
dad. “Estoy orgulloso de nuestra ins-
titución, ya que sin mis socios no 
podría haber movido una mesa, 
cada vez crecemos más con un equi-
po afiatado y unido. El torneo entre-
gó premio monetario y, además, se 
participó de un almuerzo entre los 
amigos asistentes”, sostuvo. 

“En primer lugar debo agradecer 
a la municipalidad, que nos ha de-
vuelto un espacio en la Casa de la 
Cultura, dónde estamos desarrollan-
do nuestras actividades, y la excelen-
te disposición de Cynthia Sáez, que 
nos ayudó a proporcionar todas las 
comodidades y las salas pertinentes. 
Estuvimos un tiempo, pero con la 
gestión de nuestro alcalde, Miguel Ri-
vera, tenemos este espacio disposi-
ción para clases gratuita la comuna 
y para hacer este tipo de eventos que 
dignifican nuestra comuna. Tam-
bién agradecer el apoyo incondicio-
nal de Alicia Yáñez, para la obtención 
de material de primer nivel, y a nues-
tro socio fundador, Oclides Anrí-
quez, que ha apoyado desde el pri-
mer momento, antes de que nuestro 
club se organizara. Ellos han sido 

Hualpén tuvo 
su abierto en 
honor de un 
histórico
Con más de 50 especialistas llegados 
desde 10 ciudades se desarrolló el 
evento en la Casa de la Cultura.

FOTO: DANIEL GONZÁLEZ

tonia Saá, mientras que monarca 
Senior resultó Hernán Manríquez. 

Los mejores hualpeninos fueron 
Icsan Espinoza, seguido de Andrés 
Novoa y Ernesto Parra. Mejor Sub 18 
fue Facundo Toro (Hualpén), en tan-
to que hubo recuerdo especial al 
Club Ajedrez Angol y Rey Neptuno. 

Premios especiales recibieron  Ser-
gio Chávez (Temuco Chico), Heraldo 
Salgado (Coronel) y Belén Manrí-
quez. Finalmente, los galardonados 
por categoría campeones fueron 
Gaspar Saá (Sub 10),  Federico Saa y 
Cristóbal Guilloux (Sub 14)  y Fa-
cundo Toro (Hualpén), en Sub 18.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

pieza fundamental para los logros 
que hemos alcanzado hasta hoy”, 
complementó. 

 
Los campeones 

Campeón fue Benjamín Cid, de 
Nacimiento, seguido de Lucidoro 
Vidal (Concepción)  y Pablo Avilés 
(Chillán Viejo). En damas ganó An-
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Santoral: Arsenio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO
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0/11
TEMUCO

0/8
P. MONTT

2/12
SÁBADO

1/13
DOMINGO

2/13
LUNES

HOY
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
SETOP PHARMA  
• BARRO ARANA 299          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
ANDALUÉ 
• FRESIA 38

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694


	19-07-2024 Vi-Conce--1.pdf
	19-07-2024 Vi-Conce--2.pdf
	19-07-2024 Vi-Conce--3.pdf
	19-07-2024 Vi-Conce--4.pdf
	19-07-2024 Vi-Conce--5.pdf
	19-07-2024 Vi-Conce--6.pdf
	19-07-2024 Vi-Conce--7.pdf
	19-07-2024 Vi-Conce--8.pdf
	19-07-2024 Vi-Conce--9.pdf
	19-07-2024 Vi-Conce--10.pdf
	19-07-2024 Vi-Conce--11.pdf
	19-07-2024 Vi-Conce--12.pdf
	19-07-2024 Vi-Conce--13.pdf
	19-07-2024 Vi-Conce--14.pdf
	19-07-2024 Vi-Conce--15.pdf
	19-07-2024 Vi-Conce--16.pdf
	19-07-2024 Vi-Conce--17.pdf
	19-07-2024 Vi-Conce--18.pdf
	19-07-2024 Vi-Conce--19.pdf
	19-07-2024 Vi-Conce--20.pdf

